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家里有矿的他
因“这一口”坠入深渊
记者探访青岛市强制隔离戒毒所 专家分析四类人容易染上毒瘾

□文/图 半岛记者 潘立超 通讯
员 胡克琦 谢润夏

近期，热播剧《破冰行动》引发了
网友们对于禁毒工作的广泛关注，在
6·26国际禁毒日临近之际，半岛记者
走进了青岛市强制隔离戒毒所，通过
与戒毒人员以及戒毒民警面对面交
流，发现即使是家中有矿的成功商人，
在复杂的社会环境当中，也很难抵挡
住毒品的诱惑，接触毒品对他们的家
庭和生活造成了巨大的伤害，如今在
高墙内追悔莫及，他们也用自己的亲
身经历，奉劝广大市民，千万不要沾上
毒瘾，否则将追悔莫及。

家里有矿的他坠入万丈深渊

今年35岁的王某在东北的家中有
个小矿，自小跟着父母经商，从小耳濡
目染也练就了他的经商头脑，作为家
里长子的他也被父母溺爱，要啥给啥。
王某长大之后，在家里资金支持的条
件下也做起了外贸生意，向国外出口
农产品，光出口农产品每年纯利润可
以达到四五百万元，算上家里矿产的
收入，一年挣个数千万元不在话下。
王某挣得多自然花得也多，身材

魁梧的王某在山东接待一些国外客户
出手十分阔绰，对于客户的要求尽可
能地满足，然而三年前的一个晚上，他
却在不知不觉中坠入深渊。
三年前的一个晚上，王某的外国

客户在酒足饭饱之后，提出了想“溜溜
冰”的要求，王某就通过一些渠道弄到
了一些冰毒。“我文化水平也不高，不
知道这个东西违法，只知道尽量满足
客户的要求，我看着客户吸了这玩意
儿很兴奋之后，我也跟着吸了，当时很
兴奋，但是过后就发现离不开这玩意
儿了，后来就加入了一些‘圈子’，一起
吸的时候，看人一下子可以挣几万，也
很爽，结果又学会了赌，开始也挣一
些，但是后来一晚上输一两万，也觉得
没什么。时间久了，挣的钱就都败光
了，生意也荒废了，钱不够了之后‘圈
子’里的人就不带我玩了，于是就开始
骗家人，说生意周转不开需要资金，让
家人给我汇钱，家人也是有求必应。后
来我被派出所给抓住了，进来之后一
开始觉得没什么事情，后来跟戒毒民
警谈话，才知道这些玩意儿的危害性，
觉得很愧对家人，自从上瘾之后就没
回过家，最近一次见家人，竟然还是在
戒毒所里面……”
王某说，他的弟弟从国外留学回

来之后，知道多年未见的他进了戒毒
所也是十分震惊。“我弟弟跟我说，哥
啊，你从小做啥都很成功，我都以你为
榜样，想不到你咋做了这种事，咋见咱
父母啊……”
王某最近一次给父母打电话的时

候，知道家里的生意也不像以前那样
红火了，父亲身边需要人帮助，他却在

戒毒所帮不上忙，他也是急在心里。
“我之前是个说到做到的人，因为不知
道毒品的危害才误入歧途，现在决心
戒毒，我也要说到做到，等出去之后，
重新踏踏实实地过日子。戒毒所的民
警们也很关心我，和父母一起经常做
我的思想工作，现在父母也都年纪大
了，回想一下自己年轻的时候，真的很
不懂事，以后一定要多陪陪他们，好好
孝敬父母。”王某说。

心理咨询师剖析原因对症下药

在青岛市强制隔离戒毒所，心理
咨询师邵伟清在与戒毒人员谈话结束
之后，根据每天的访谈记录，剖析戒毒
人员的性格特点以及吸毒原因，然后
根据每个人的情况对症下药。今年45
岁的邵伟清多年来对吸毒的原因和人
群做出了总结归纳，本子上密密麻麻
的记录，就像是一个数据库，分析解
读每位戒毒人员的各种状况。
“最早的时候都是跟踪谈话，都
是靠着从警的经验，后来，对戒毒人
员的心理辅导逐步地系统化和规范
化，所里加大师资培训力度，先后培
养了二级、三级心理咨询师近50人，
我也是其中之一，根据多年来的经
验，我总结了各类人群吸毒的心理特
点……”邵伟清说，第一类就是40岁

以下的人，这类人主要是为了赶时
髦，一些闲散人群聚在一起之后终日
无所事事，以吃吃喝喝为主，在过生
日或者聚会的时候往往会有人带着毒
品助兴，结果就此不能自拔；第二类
人是40岁到50岁的人群，这类人群面
临工作、家庭以及婚姻状况等各方面
的压力，容易产生焦虑急躁的心理问
题，往往又找不到合适的发泄渠道，
于是就通过毒品试图产生幻觉，逃避
现实，人生轨迹就此改变；第三类人
是20岁左右的年轻人，这类人大都涉
世未深，其家庭往往缺乏关爱有暴力
倾向，或者是溺爱严重有求必应，加
上年轻人的心理状态容易产生波动，
极有可能误入歧途；第四类是想赚钱
的人容易被诱骗，其中女性占大多
数，有的人学历不高不懂涉毒是违法
的，或者有的人来自农村不了解毒
品，有人说搞这个就可以挣钱，结果
不少人就稀里糊涂地上当受骗了，甚
至出现了以贩养吸甚至卖淫的现象，
这个和平时接触的人群有很大关系。
面对纷繁复杂的戒毒人群，戒毒

所里的心理咨询师们都要做好足够的
功课。“每次谈话都要先让对方从心里
认可我说的话，如果一上来没有赢得
对方的信任，后面的工作就很难做了，
谈话都是有技巧的，如果遇到比较执
拗的戒毒者，谈四五个小时也是很正
常的事情，大部分也要至少谈两个多

小时，然后掌握对方的心理动态，通过
亲情教育或者是劳动教育相互辅助，
然后就可以对症下药。”邵伟清说，只
靠谈话或者只靠劳动都不能彻底解决
问题，在两者相辅相成的同时，再加
上医疗、食疗、运动治疗等等科学手
段多管齐下，才能对戒毒者进行彻底
治疗。
邵伟清认为，戒毒所的治疗只是

第一步，如果要彻底戒治，仅仅靠戒毒
所是远远不够的。“其实在戒毒所进行
康复治疗，就像看病一样，在戒毒所只
是相当于把病治好，但是如果要彻底
戒除毒瘾，还要靠戒毒者本人以及全
社会的共同努力才行，就像病人出院
后的自我康复一样。”

多管齐下1200余人成功回归

据了解，青岛市强制隔离戒毒所
抓好心理脱毒和法制纪律教育，使戒
毒人员充分认识吸毒危害及违法性，
上好戒治第一课。加强场所的“和”文
化品牌建设，以“心和”“家和”“人和”
“戒和”为目标，用传统国学文化陶冶
情操，润心塑人。
借助视频、宣传画册、谈话谈心、

亲情帮教、社会帮戒，润物于无声之
中。书法、八段锦、太极拳、锣鼓队、葫
芦丝演奏等中国特色文化活动社团纷
纷成立，戒毒人员烙画作品获山东民
俗博览会金奖银奖，潜移默化中转变
思想。组织康复劳动，学习花圃蔬菜栽
培和中西面点，恢复机体功能，掌握一
技之长，戒毒成效显著。
仅靠文化熏陶和劳动康复治疗是

远远不够的，戒治更离不开医生的帮
助，青岛市强制隔离戒毒所引进优质
资源，做实医联体系，与青岛市第三人
民医院、第八人民医院、市精神卫生中
心签订医疗服务协议，开通就诊绿色
通道。与青岛市第三人民医院签订医
联体合作协议，在技术帮扶、教学查
房、对口支援，医务人员多点执业、专
家到所会诊、双向转诊等方面切实解
决戒毒所实际需求，并在相关医院建
成山东司法行政戒毒系统首家戒毒人
员所外医疗专用病房。开设中医门诊，
开展以针灸、艾灸为主的中医中药戒
毒工作，走在了全省前列，在实际工作
运用中，产生良好的戒治效果，受到戒
毒人员的普遍好评。
在这些治疗方法之外，能够成功

戒毒，最重要的还是要让戒毒者本身
树立信心，让他们从自身做起，通过萨
提亚心理戒毒课程全覆盖，开展个案
化萨提亚家庭重塑治疗，先后邀请戒
毒人员家庭到戒毒所，由社会心理专
家和心理咨询师共同开展家庭治疗，
解决影响戒毒的严重家庭心理问题，
效果突出；通过开办亲属学校，对戒毒
人亲属普及戒毒知识，进行家庭心理
辅导，打造亲情和睦的家庭戒毒支持
系统。萨提亚人文思想渗透到教育、管
理工作，打造人文化管理、和谐班组建
设。今年母亲节期间，青岛市强制隔离
戒毒所邀请戒毒人员家属进行探视，
不少戒毒者见到苍老的母亲们，都激
动得热泪盈眶，纷纷立下决心表示彻
底戒毒。
记者采访了解到，自2014年至今，

在戒毒所民警的帮助下，经过脱毒、康
复等教育戒治，累计已有1200余名戒
毒人员回归社会，重新融入家庭。

心理咨询师与王某进行心理访谈。

让戒毒人员通过种蔬菜等劳动进行体能康复并掌握一技之长。
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